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外資併購內企 中國定新規
採安全審查部際聯席會議制度

香港文匯報訊 據新華社消息，國務院辦公廳近日發佈了關於建立外國投

資者併購境內企業安全審查制度的通知，決定建立外國投資者併購境內企業

安全審查部際聯席會議制度，具體承擔併購安全審查工作，並明確

了併購安全審查的範圍、內容、工作機制和程序。

香港文匯報訊 據中新社消息，中國物流信息中心昨
日預測，中國2011年市場煤價仍將會維持高位運行，繼
續保持上漲的趨勢，市場價格下降的可能性不大。

中國物流信息中心的這份預測稱，2011年，中國經濟
建設將會繼續穩步推進，受國際市場煤價格波動以及國
內市場需求的影響，中國煤炭進口量仍將保持上漲態
勢，全球第二大煤炭進口國的地位將繼續得到鞏固，同
時出口量可能繼續下降。

煤炭進口量續增 出口續降
煤炭市場價格方面，儘管2010年國家發改委以「限價

令」的方式要求「2011年產運需銜接中，年度重點電煤
合同價格維持上年水平不變，不得以任何形式變相漲
價」。但煤炭下游行業市場需求增長，同時政策限制、
資源整合和煤礦兼併重組等因素對煤炭產能帶來的影

響，加上運輸瓶頸短期內仍難以消除，煤炭運力建設跟
不上煤炭產量的增長速度，煤炭凈進口補充有限。同
時，美元的長期弱勢，助推包擴能源類產品在內的國際
大宗商品價格持續走高。

該中心分析人士認為，根據目前國際煤價的走勢，
2011年國際煤價有可能維持在高位運行或者繼續沖高，
國際煤炭價格對國內煤炭價格形成有力支撐，輸入性通
貨膨脹壓力，也在增強國內市場煤炭價格上漲的預期。

據了解，2010年，中國煤炭產銷量及進口數量均創歷
史新高，進出口繼續呈現對比強烈的兩極分化走勢，單
月進口量持續大幅增長而出口量一直低水平發展，全年
一直維持凈進口格局。各煤炭相關下游行業需求穩定增
長，全年煤炭市場供需大體平衡，煤炭市場價格雖然出
現了區域性、階段性的波動，但仍難改全年整體呈現上
揚的格局。

香港文匯報訊（記者 周逸 上海報道）上海市城鄉建設和交
通委員會主任黃融日前透露，2011年上海將以加強航運服務功
能性建設為 力點，繼續推進國際航運中心建設，聚焦三大重
點工作。最為重要的就是國際航運發展綜合試驗區的建設。

黃融介紹稱，今年上海綜合區多項試點工作將深入推進，包
括落實啟運港退稅政策，推動單船單機融資租賃等創新試點，
探索建立中資船舶特殊登記制度，深化綜合試驗區港口收費優
惠、特殊監管區域「境內關外」等政策研究。

聚焦三大重點工作
上海還將研究完善一門式通關服務，啟動報檢報關「一單兩

報」試點。發揮上海航運交易所優勢，推進航運運價衍生品交
易業務發展。探索建立乾散貨運價報備制度，研究形成上海乾
散貨運價指數。啟動國家級船員評估中心建設，爭取中國船員
招募中心、國家級船員服務行業協會等落滬。編制物流發展規
劃，完善物流服務體系；推動甩掛運輸市場發展。並將進一步
優化集疏運體系，繼續推進洋山港四期前期、外高橋港區六期

後續工程；推進杭申線等航道建設。
此外，上海將繼續推進吳淞國際客運碼頭建設，促進郵輪產

業發展；研究建立上海國際航運中心建設專項資金，支持航運
要素市場及相關航運產業發展。

香港文匯報訊 內地最大汽車企業——
上海汽車上周六公告稱，因控股股東上
海汽車工業集團總公司正籌劃與公司相
關的重大事項，其股票將於今日(14日)起
停牌。據《上海證券報》報道指出，這
標誌 上汽集團整體上市或將邁出最後

一步。上汽公告表示，該計劃目前尚在
討論中，公司將於五個交易日後公告相
關事項進展情況。

同時停牌的還有同屬上汽集團的上市
公司華域汽車。接近上汽集團的權威人
士透露，此次上汽將把集團內剩餘整車

資產、服務貿易資產注入上海汽車；零
部件資產注入華域汽車。完成後集團將
不再保有經營業務，實現資產整體證券
化。

上海汽車同時公布的產銷快報顯示，
其1月汽車總銷量為415,734輛，同比增長
35.3%。該公司去年整車銷量超過358萬
輛，同比增長31.48%。公司此前並預計
2010年度淨利潤將同比增長100%以上。

專家料中國今年煤價維持高位

滬航運綜合試驗區建設提速

香港文匯報訊 內地暫停上市近4年
的中國北亞實業(集團)股份上周六公
告稱，與中國航空工業集團公司簽署
重組意向書，中航集團將其持有的中
航投資100%股權通過定向增發的方式
注入公司，從而成為公司股東。

公告稱，此次資產重組完成後，
S*ST北亞繼續存續，中航投資成為其
全資子公司。

因連續三年虧損，S*ST北亞自2007
年5月25日起暫停上市。

中航工業集團由原中國航空工業第
一、第二集團公司重組整合而成。設
有防務、運輸機、發動機、直升機、
通用飛機等10大產業板塊，下轄近

200家子公司（分公司）、20多家上市
公司。此前公司高層曾表示，旗下H
股上市的中航科工（2357）將成為未
來集團整體上市的大平台。

中航投資是中航工業集團全資子公
司，經營範圍包括實業投資，股權投
資及投資諮詢。

據《中國證券報》報道，中航投資
是中航工業集團的金融投資平台。集
團在成立之初即對內部金融資產進行
整合，通過股權劃轉與托管方式，將
證券公司、財務公司、租賃公司、信
托公司、期貨公司和產業基金置入中
航投資。同時，通過收購和參股的方
式涉足保險和銀行業。

中航投資借殼ST北亞

復地南京建別墅
傳毀明將軍墓群
香港文匯報訊 據《中國青年報》報道，有700年

歷史、為江蘇省級文物保護單位的明朝開國將軍沐
英家族墓群正遭房地產開發的破壞，復地集團
(2337）被指將旗下別墅區建於南京將軍山沐英家族
墓群之上。

報道指，復地集團於南京市江寧開發區興建「復
地朗香別墅區」，沐英墓及其他沐氏王公墓群就在別
墅的建築工地中央。目前沐英墓背靠的山脊已被徹
底砍光，土坡上佈滿卡車車轍，大小石塊隨時可能
滑落，無任何防護措施，墓口開 ，任人進出；其
中兩座墓成為別墅裡的路邊綠化帶埋在地下；而由
於別墅被列為「私家花園」，沐氏後人更不被允許入
內祭掃先祖。

在售樓宣傳詞中，該別墅項目被形容為「坡地，
乃麒麟地勢，屬上風上水」，在房產網站上以每套
840萬元起價。據該公司網站指，2010年5月16日，
復地朗香四期推出第二批房源共12棟獨立別墅，當
天即被認購一半。

列江蘇省級文物保護單位
據悉，沐氏後人就將軍山開發問題不停向有關部

門反映，並上書國家文物局。05年7月，南京市政府
明確表示對這一墓群進行保護，後也曾擬劃定保護
和控制範圍，將初步方案上報省文物局審核批准，
但至今未有落實。

自洪武至明末，沐英家族後代多封王公，都葬於
將軍山，形成一座規模宏大的墓葬群。02年10月，
將軍山「明朝功臣墓葬區」被列為江蘇省級文物保
護單位。

通知指出，併購安全審查的範圍為：外國投資者併購
境內軍工及軍工配套企業，重點、敏感軍事設施周邊企
業，以及關係國防安全的其他單位；外國投資者併購境
內關係國家安全的重要農產品、重要能源和資源、重要
基礎設施、重要運輸服務、關鍵技術、重大裝備製造等
企業，且實際控制權可能被外國投資者取得。

發改委商務部牽頭聯席會議
通知明確了併購安全審查內容為併購交易對國防安

全，包括對國防需要的國內產品生產能力、國內服務提
供能力和有關設備設施的影響，對國家經濟穩定運行的
影響，對社會基本生活秩序的影響以及對涉及國家安全
關鍵技術研發能力的影響。

根據通知，聯席會議在國務院領導下，由發展改革
委、商務部牽頭，根據外資併購所涉及的行業和領域，
會同相關部門開展併購安全審查。

根據通知，外國投資者併購境內企業，應由投資者向
商務部提出申請，對屬於安全審查範圍內的併購交易，
商務部應在５個工作日內提請聯席會議進行審查；外國

投資者併購境內企業，國務院有關
部門、全國性行業協會、同業企業
及上下游企業認為需要進行併購安
全審查的，可以通過商務部提出進
行併購安全審查的建議，聯席會議
認為確有必要進行併購安全審查
的，可以決定進行審查。

通知說，聯席會議對商務部提請
安全審查的併購交易，首先進行一
般性審查，對未能通過一般性審查
的，進行特別審查。啟動特別審查程序後，聯席會議組
織對併購交易的安全評估，並結合評估意見對併購交易
進行審查，意見基本一致的，由聯席會議提出審查意
見；存在重大分歧的，由聯席會議報請國務院決定。

存重大分歧由國務院決定
通知強調，外國投資者併購境內企業行為對國家安全

已經造成或可能造成重大影響的，聯席會議應要求商務
部會同有關部門終止當事人的交易，或採取轉讓相關股

權、資產或其他有效措施，消除該併購行為對國家安全
的影響。

港澳台併購參照「通知」執行
通知說，併購安全審查制度自通知發佈之日起３０日

後實施，外國投資者併購境內金融機構的安全審查另行
規定。香港特別行政區、澳門特別行政區、台灣地區的
投資者進行併購，參照通知的規定執行。

中國 可口可樂中國開發飲品全球熱賣

「在中國成功 海外市場亦可能成功」

為中國消費度身訂造
香港文匯報訊 總部位於上海的戰略管理諮詢公

司CMR分析師本傑明(Benjamin Cavender)指出，過
去一年，很多公司認識到中國已是全球重要市場
之一。他們必須為中國市場專門開發一些產品，
而不是從其他市場出口至中國。

愛馬仕推新品牌「上下」
法國頂級奢侈品牌—愛馬仕去年9月推出了中國

的新品牌「上下」。分析師表示，此舉意味 中國
是一個獨立市場的觀點已逐步被各界所接受。

過去五年中，消費品跨國公司正逐步調整營銷
策略，為中國市場開發或推出更適合國內消費者
需求的產品。例如百事可樂旗下樂事薯片(Lay's)及
美國寶潔公司的品客薯片(Pringles)已因地制宜做出
一些調整，令中國消費者滿意。

樂事薯片將包裝改成紙罐
樂事薯片將其部分產品的外包裝改成紙罐，而

非海外常見的袋裝，因為有些中國消費者在開袋
後幾天才能吃完；而中國生產的品客燒烤味薯片
則更甜。

意大利知名男裝品牌傑尼亞(Ermenegildo Zegna)
近年來亦在中國引入了更多款式，因為中國消費
者需要最新式樣及最大可能的多樣化。

產品本土化的趨勢亦在各家公司的營銷策略上
有所體現。可口可樂已為不同城市選擇廣告公
司，組織不同活動以適應當地的口味。嘉景榮表
示，「在中國與消費者溝通的方式，已與以往我
們推出美汁源時完全不同。我們甚至不去想2015年
時會是什麼樣。」

香港文匯報訊 全球最大飲料生產商—可口可樂
宣佈，其在中國研發的產品—美汁源果粒橙全球
銷售收入超過10億美元，成為旗下第一個達到該目
標的源自新興市場的子品牌。

果粒橙全球營收10億美元
而這只是眾多跨國公司近年來致力開拓新興市

場策略中的一個典型案例。分析人士指出，無論
從市場容量還是增速，中國正成為眾多國際品牌
眼中不可或缺的大市場。專門為中國市場研發新
產品，並進而出口到海外，可能會成為將來的一
種趨勢。

據路透社報道，可口可樂大中華區整合市場營
銷高級市場總監嘉景榮指出，這是可口可樂公司
在新興市場研發和上市的產品第一次達到10億美元
的銷售，「對我們而言，重要的是，這是一個不
錯的開端。」

目前可口可樂共有14個子品牌全球銷售超過10億
美元，包括雪碧、芬達、健怡可樂等。

果汁市場料達239億美元
諮詢機構弘亞世代的零售業分析師姜悅指出，

「中國即將成為新的食品和飲料的試驗基地，因為
國內擁有龐大的人口基礎和多元化的人群。如果
能在中國成功，海外市場亦有可能。」

美汁源果粒橙以創新的「含有真正果肉」的特
點，自2005年上市後，其市場佔有率逐年遞增，目
前在中國即飲果汁飲料市場上市佔率排名第一，
並已在墨西哥、馬來西亞、越南、阿爾及利亞等
全球18個市場上出售。

據歐睿信息諮詢公司數據，中國軟飲料市場複
合增長率達12.8%，而果汁飲料市場的年增速高達
16.2%，名列增長最快的子行業之一。預計2015年
中國果汁飲料市場將較目前擴大一倍，達239億美
元。

可口可樂已看到了中國飲料市場的巨大潛力。
據公司人士介紹，目前中國每年人均消費可口可
樂的各種飲料共32瓶(罐)，而香港地區為每年150
瓶，美國更是高達500瓶。

可口可樂在發達國家市場的增速近年來正在下
降，例如北美市場2009年銷售額達29億美元，僅較
上年的26億美元微增。為了達到每年7-9%的增速，
該公司投入更大精力和資源在新興市場，例如中
國、印度和非洲，這些市場的年增速超過7%。

本土化策略收效續推新品
可口可樂已提出2020年全球營收達2,000億美

元，較2009年倍增。為達到該目標，公司已開始在
新興市場上大舉投資，例如已承諾在中國追加投
資20億美元。

包括美汁源果粒橙在內，可口可樂已有三個果
汁子品牌躋身「10億美元全球銷售」。該公司並已
將果汁飲料列為第二大優先發展，僅次於汽水。

而可口可樂美汁源果粒橙的熱賣，不僅證明其
本土化策略的有效，亦顯示中國消費者已傾向選
擇更為健康的食品。去年可口可樂已推出一種新
飲品—雪碧茶，即在傳統的雪碧裡加入綠茶。

可口可樂的中國戰略
•在中國追加投資20億美元，力圖擴大市場佔有
率

•利用中國龐大的人口基礎和多元化的人群，將
中國變成新的食品試驗基地

•將在中國發展成功的新產品出口到海外市場

上汽今停牌 料公布整體上市

■上海將進一步優化集疏運體系，推進洋山港四期前期、外
高橋港區六期後續工程及杭申線等航道建設。 資料圖片

■國家發展和改革
委員會辦公大樓。


